

Résumés des articles

Volume 1, numéro 2, 1988

Femmes et développement - mythes, réalités, changements

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/057527ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/057527ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Revue Recherches féministes

ISSN

0838-4479 (imprimé)

1705-9240 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(1988). Résumés des articles. *Recherches féministes*, 1(2), 161–163.

<https://doi.org/10.7202/057527ar>

RÉSUMÉS DES ARTICLES

INTRODUCTION

Pour les femmes : un autre développement

Huguette Dagenais

En plus de présenter les diverses contributions de ce numéro, ce texte souligne les caractéristiques de la recherche féministe qui en font actuellement un instrument essentiel pour l'approfondissement des connaissances sur les femmes et le développement. Il rappelle également l'intérêt d'une collaboration féministe internationale, basée sur certains intérêts communs qui dépassent les contradictions existantes, et suggère quelques pistes de recherche.

Femmes et développement en Amérique latine et aux Caraïbes

Andrée Michel

À partir de la situation des femmes d'Amérique latine et des Caraïbes, cet article tente de démystifier le concept de développement et le modèle économique productiviste, particulièrement en ce qui concerne la production agricole et l'industrialisation. L'auteure fait également une critique des statistiques concernant le travail des femmes et les ménages. La conclusion est qu'il faut changer la logique unidimensionnelle de ce modèle de développement et s'appuyer plutôt sur les victimes, au premier rang desquelles figurent les femmes.

Du travail domestique comme deuxième journée de travail des Haïtiennes

Mireille Neptune Anglade

Dans cet article, l'auteure examine la place du travail domestique dans la vie des femmes de la ville et de la campagne en Haïti en considérant l'articulation travail domestique-travail marchand, lorsque les deux types de production sont accomplis dans le même lieu et lorsqu'ils sont accomplis dans deux lieux différents. Le travail domestique est abordé sous les trois aspects suivants : les conditions concrètes de la procréation, la relation entre la forme des unions et les soins aux enfants et le travail ménager.

Femmes, développement et idéologie : un cas au Mexique

Marie France Labrecque

En 1971, la Loi fédérale de Réforme agraire prévoyait la mise sur pied des Unités Agricoles et Industrielles pour les Femmes (UAIM). Il a fallu néanmoins attendre près de dix années pour que ce programme de développement prenne véritablement son essor. En examinant la formulation de la Loi de même que la façon dont le programme a été appliqué par les fonctionnaires des ministères responsables, il est possible de déterminer que dès sa gestation il a été chargé de domination masculine. Les données illustrant ce phénomène proviennent de

la campagne du nord du Yucatán et permettent de parler de la domination masculine institutionnalisée.

De l'autonomie relative à la dépendance : les femmes malaises et le développement

Marie-Andrée Couillard

Cet article vise à montrer l'importance de l'État et de l'idéologie qu'il propose quant au rôle des femmes dans la société, dans la détermination de la place qui est faite aux femmes malaises dans le développement national. Une description sommaire des rapports hommes-femmes parmi les villageois malais d'antan nous permet de situer exactement l'enjeu des politiques actuelles : contrer l'autonomie relative des individus, et plus spécialement celle des femmes, en les transformant en « reines du foyer », dépendantes de leur époux pour leur subsistance et pour leur intégration dans la société. L'analyse critique d'un projet s'adressant exclusivement aux femmes fait ressortir l'ambiguïté, voire même les contradictions, qui sous-tendent le discours de l'État, mais aussi celui de bien des agences de développement international.

Femmes inuit, développement et catégories sociales de sexe

Hélène Guay

Cette note porte sur une recherche en cours dans une société du Quart-Monde, la société inuit de l'Arctique canadien. L'auteure montre que les modèles de développement élaborés dans le Tiers-Monde ne s'appliquent pas tels quels à ce type de société. De plus, étant donné les phénomènes de l'éponymie et de la socialisation inversée caractéristiques de la culture inuit, la problématique de l'intégration des femmes dans le développement ne correspond pas non plus au vécu des femmes inuit.

Femmes et développement : les initiatives de quelques organismes subventionnaires

Eva Rathgeber

Ce rapport présente les initiatives de certains organismes gouvernementaux d'aide bilatérale et multilatérale et d'organismes subventionnaires privés à l'appui de l'intégration des femmes au développement. On y décrit non seulement certains des projets qui ont été financés par les organismes en question, mais également quelques-unes des activités internes qu'ils ont entreprises pour s'assurer que leur personnel soit sensibilisé à l'importance de faire participer un plus grand nombre de femmes à leurs projets. Le rapport montre que même si un grand nombre d'organismes reconnaissent désormais l'importance du rôle des femmes dans le développement, il n'en faut pas moins encore recueillir davantage de données sur la nature des rôles sociaux, économiques et politiques des femmes au sein de leurs propres sociétés et assurer une plus grande collaboration et un partage de l'information plus poussé entre les organismes subventionnaires.

Le Centre international MATCH

Cynthia King, Lucie Bazinet et Sharon Sholzberg-Gray

Les auteures font un bref historique de MATCH, la première organisation non gouvernementale (ONG) au monde à se consacrer exclusivement aux femmes, depuis sa fondation en 1976. Elles expliquent ensuite les nouvelles orientations de MATCH pour les années à venir, actions centrées sur les besoins stratégiques des femmes, de même que son mode de financement. Enfin, elles présentent quelques exemples de projets en cours dans le Tiers-Monde grâce au support financier de MATCH.

La problématique du rôle des femmes dans le développement en Afrique : l'implication du CIFAD (Comité international des femmes africaines pour le développement)

Jeannine Bugain

Cet article présente d'abord les déterminations historiques et le rôle que jouent actuellement la famille, l'État et les institutions financières concernant la condition des femmes africaines. Il expose ensuite les objectifs, le fonctionnement et quelques projets du CIFAD.

Le Cinquième Monde, un collectif féministe en solidarité internationale

Sylvie Desautels

L'auteure de cet article retrace les origines et expose les objectifs du collectif le Cinquième Monde. Elle explique le fonctionnement de cette organisation et présente le type d'activités qu'elle accomplit au Québec pour promouvoir une solidarité féministe internationale avec les femmes du Tiers-Monde.